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Одна четвертая 
автобуса
Если театр начинается с вешалки, то туризм – 
с инфраструктуры. 

Семья общей 
профессии
Несмотря на тяжелый и опасный труд, 
никто из них о выборе не жалеет. 

Пора 
обновляться
Большая часть олимпийской сборной РК 
по гребле – темиртауские спортсмены. 
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Самал АХМЕТОВА

Посевная должна пройти без 
перебоев. Зависит этот факт не 
только от подготовки фермеров 
и сельскохозяйственной техники, 
но и от льготного топлива, 
которое каждый год выделяется 
государством. В преддверии 
весенне-полевых работ вопрос 
профилактики нарушений при 
реализации удешевленных ГСМ 
и своевременного обеспечения 
ими аграриев находится на 
особом контроле у руководства 
области. 

Тем более он актуален, если в регионе 
работает лишь один оператор ГСМ, обе-
спечивающий всех сельхозтоваропроиз-
водителей области. Правда, как отмеча-
ют сами фермеры, претензий к нему нет. 
О ситуации с льготными ГСМ рассказал 
председатель Карагандинского филиала 
РОО «Союз фермеров Казахстана» Игорь 
Жабяк, который сообщил, что последние 
три года удешевленное дизельное топли-
во в регионе реализует только один опе-
ратор. И одним из главных факторов в его 
пользу, помимо предложенной более низ-
кой цены за литр солярки, является также 
наличие хранилищ ГСМ в двух зерновых 
районах – Осакаровском и Нуринском. Та-
ким образом, крестьянам из этих районов, 
владеющим небольшими угодьями, нет 
нужды ездить за сотни километров, чтобы 
привезти 200-300 литров солярки. Ферме-
ры других сельских районов могут полу-
чать топливо в Караганде или Балхаше.

– Для меня как председателя областной 
ассоциации фермеров самым важным яв-
ляется своевременное получение ГСМ. 
Более того, большое значение имеет так-
же то, что у оператора есть возможность 
выдавать дизельное топливо даже в долг 
под осенний урожай, и его бесплатное хра-
нение. Хотя зачастую операторы боятся 
таких рисков. Поэтому в Карагандинской 
области проблем с получением ГСМ в по-
следние годы нет, – поясняет И. Жабяк. 

Другой представитель Союза фермеров 
Казахстана, аграрий из Осакаровского рай-
она Ерлан Оспанов, отметил, что важно не 
допустить ажиотажа, когда крестьяне сот-

нями выстраиваются в очередь за соляр-
кой, которую раздают только в одном пун-
кте. Поэтому больше преимуществ перед 
ними имеет услугодатель, у которого есть 
возможность реализовать топливо в села. 

– Местные исполнительные органы 
зачастую акцентируют внимание на сто-
имости ГСМ. В то же время никто не счи-
тается с тем, что за дешевым топливом 
фермерам приходится ехать за сотни ки-
лометров и терпеть транспортные расхо-
ды, потом ждать выдачи солярки. Посев-
ная не за горами, и нам надо готовиться 
к ней. И совершенно неважно, кто будет 

услугодателем по ГСМ. Главное – сроки! 
Среди сельхозтоваропроизводителей не-
мало собственников мелких и средних 
крестьянских хозяйств, которые само-
стоятельно не могут себя обеспечить. 
Если крупные товарищества нуждаются 
в больших объемах топлива и, соответ-
ственно, сотрудничают с логистическими 
компаниями, поставляющими им ГСМ, 
то нам приходится нелегко. Потому как у 
многих мелких хозяйств нет личных бен-
зовозов, – говорит Е. Оспанов.

Напоминая о том, что дорога ложка к 
обеду, фермер еще раз подчеркнул, на-
сколько важно для сельчан своевременное 

получение топлива. И тем более никто из 
аграриев не желает повторения ситуации 
2016 года, когда все сельхозтоваропроиз-
водители области собрались в Караганде 
и пытались заполнить бензовозы. Тогда в 
оперативном порядке сработало руковод-
ство области, и проблема вскоре нашла 
решение. Сегодня же Карагандинская об-
ласть стала примером для других регио-
нов, в которых из-за наличия нескольких 
операторов ГСМ меняется стоимость то-
плива и в целом она выше.

Однако для упорядочения реализации ди-
зельного топлива необходимо установить 
определенные правила, которыми должна 
руководствоваться комиссия, определяю-
щая поставщика ГСМ. Так считает первый 
заместитель руководителя департамента по 
противодействию коррупции по Караган-
динской области Асет Арыстанбеков.

– Речь идет о протоколе заседания ко-
миссии, который, как выяснилось, никем 
не утвержден – ни местным исполнитель-
ным органом, ни Министерством сель-
ского хозяйства. Реализация удешевлен-
ного топлива связана в первую очередь с 
вопросом поддержки предпринимателей, 
который в нашем ведомстве находится в 
приоритете. Поэтому мы хотим внести 
рекомендации, которые предполагают 
наличие правил или регламента. Соот-
ветствующие предложения внесли наши 
коллеги из других регионов, а Агентство 
по противодействию коррупции поддер-
жало их. И в ближайшее время рекомен-
дации о разработке правил по определе-
нию оператора ГСМ будут направлены в 
Министерство сельского хозяйства. Они 
нужны для противодействия коррупции и 
исключения спорных ситуаций. Участие 
же в их разработке могут принять сами 
фермеры, направив свои предложения в 
управление или Минсельхоз, – сообщил 
А. Арыстанбеков.

Солярка из первых рук
При выборе оператора-услугодателя, поставляющего ГСМ, важно соблюдать прозрачность

В нашей стране первый малыш появился 
на свет благодаря искусственному оплодот-
ворению в 1996 году. Тогда все процедуры 
ЭКО были платные, а государственные кво-
ты начали выделять с 2010-го. В разные годы 
в Казахстане в среднем предоставлялось 
от 100 до 1000 бесплатных направлений на 
процедуру. В 2021 году по поручению Гла-
вы государства заработала беспрецедентная 
программа «Аңсаған сəби». Она призвана 
ежегодно оказывать поддержку семи тыся-
чам бездетных казахстанских семей.

– Программа реализуется уже третий 
год и направлена на то, чтобы получить 

желанного ребенка в семью, – рассказа-
ла акушер-гинеколог, репродуктолог об-
ластной клинической больницы Татьяна 
Слободчикова. – Предусмотрено выделе-
ние квоты на проведение ЭКО в рамках 
ОСМС. Чтобы воспользоваться квотой, в 
первую очередь необходимо обратиться с 
вопросом планирования беременности в 
поликлинику по месту жительства. Участ-
ковый гинеколог проведет первичные 
обследования – определение уровня ан-
тимюллерова, фоликулостимулирующего, 
лютеинизирующего гормонов, пролактина 
и уровня ТТГ. Затем будет подготовлена 

информация о заболевании – длитель-
ность бесплодия, были ли у женщины пе-
ренесенные операции на репродуктивных 
органах. При необходимости нужно будет 
проверить проходимость маточных труб 
или получить направление в организации, 
где это можно сделать. Не исключено, что 
проверить проходимость труб в рамках 
ОСМС будет невозможно, тогда придется 
сделать это за собственные средства. 

 Следующий шаг – подготовить пар-
тнера: ему придется сделать развернутую 
спермограмму. И после того как будет 
сформирован первичный пакет докумен-

тов, пациентку отправят на консультацию 
к репродуктологу. На базе областной кли-
нической больницы такие консультации 
проводятся по направлениям из всех по-
ликлиник Карагандинской области.

Согласно критериям отбора на ЭКО, если 
у пациентки нет ограничений, то специа-
листы дают заключение, что проведение 
программы по квоте возможно. Затем в по-
рядке очереди женщины отправляются на 
программу. Выбор центра всегда остается за 
пациентом. Информацию о клинике можно 
получить на очной консультации или он-
лайн, нередко представителей центров при-
глашают в Караганду для ознакомления. 

– Мы рекомендуем обязательно съез-
дить в центр, познакомиться с врачами, 
которые будут проводить стимуляцию 
и оплодотворение, пункцию и перенос, 
взять от них официальное заключение, 
– продолжает доктор. – Далее нужно 
пройти развернутое обследование, это 
можно сделать в поликлинике по месту 
прикрепления. Перечень единый для всех 
центров, нет никаких особенностей или 
ограничений. В случае выявления откло-
нений от нормы – таких, как повышение 
уровня гормонов или снижение гемогло-
бина, нужно будет их устранить и только 
потом идти в желанную беременность.

Кроме того, в каждой поликлинике ра-
ботают кабинеты планирования семьи, ко-
торые проводят предгравидарную подго-
товку перед беременностью. Назначаются 
профилактические дозы витаминотерапии 
– фолиевой кислоты и других – для профи-
лактики развития пороков у плода.

Желанная беременность Вовремя 
подготовиться

Как сообщают в ДЧС 
Карагандинской области, 
паводковая обстановка 
в регионе стабильная. С 
территории населенных 
пунктов вывезено свыше 
2,1 млн кубометров снега, 
нарезаются водоотводящие 
траншеи, очищаются каналы 
и арыки.

По сведениям РГП «Казгидро-
мет», осеннее увлажнение в районах 
ниже среднемноголетних значений 
на 22-44%, в бассейнах рек Нура, 
Шерубай-Нура и Токрау влагозапа-
сы – в пределах нормы. Для подго-
товки свободного объема на круп-
ных водохранилищах ведется сброс 
воды. В частности, на Самарканд-
ском ее расход достигает 3 кубоме-
тров в секунду, на Интумакском – 8 
кубометров в секунду.

В свою очередь самим жителям 
также необходимо подготовиться к 
интенсивному таянию, напоминают 
в ДЧС. Сотрудниками ведомства 
проводятся профилактические рей-
ды, на которых с жильцами частных 
домов, где есть риски подтопления, 
ведутся разъяснительные беседы 
о соблюдении мер безопасности. 
«Своевременная очистка арычной 
системы, вывоз снега и другие пре-
вентивные меры, принимаемые жи-
телями частного жилого сектора, 
являются важной профилактиче-
ской мерой и помогут предотвра-
тить подтопления дворовых тер-
риторий и строений», – уточняют 
спасатели. 

НОВОСТИ

Светлана СВИЧ

В редакцию обратилась подписчица с вопросом о программе экстракорпорального оплодотворения. «Узнала, что 
протокол ЭКО можно пройти бесплатно, воспользовавшись системой обязательного медицинского страхования. 
Кто может претендовать на участие в программе и что для этого нужно сделать, с чего начать?» – интересуется 
читательница. 
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КАРАГАНДИНСКАЯ ОБЛАСТЬ 
СТАЛА ПРИМЕРОМ ДЛЯ 
ДРУГИХ РЕГИОНОВ, В 
КОТОРЫХ ИЗ-ЗА НАЛИЧИЯ 
НЕСКОЛЬКИХ ОПЕРАТОРОВ 
ГСМ СТОИМОСТЬ ТОПЛИВА 
ВЫШЕ.
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В Темиртау на 
ТЭЦ-2 продолжается 
строительство седьмого 
котла. По информации 
руководства станции, 
все идет по графику, 
производится установка 
оборудования.

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев посетил 
ТЭЦ-2 АО «АрселорМиттал Те-
миртау». Глава региона проехал 
на строительную площадку, где 
возводится седьмой котел. Затем 
провел совещание с участием ге-
нерального директора компании 
Владимира Яблонского.

– Работы идут согласно гра-
фику. Полностью собрана кон-
вективная часть. Сейчас готовим 
лотки под электрическую часть. 
Будем выкладывать кабельную 
продукцию. Ведутся подготови-
тельные работы к монтажу топки 
котла, – сообщил директор ТЭЦ-2 
Сергей Кривов.

По его словам, выполнено по-
рядка 70% всего объема. Строи-
тели работают круглосуточно – в 
дневную и ночную смены. Акиму 
области также доложили о пред-
стоящей ремонтной кампании на 
ТЭЦ. План работ утвержден, фи-

нансирование выделено, заверил 
В. Яблонский. Будет произведен 
расширенный текущий ремонт 
первого котла. Приступить к ра-
ботам должны на следующей не-
деле.

Как озвучено на совещании, в 
этом году на ТЭЦ-2 запланиро-
ваны капитальные ремонты двух 
котлов – №№ 4 и 5. Работы нач-
нутся в июне.

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

Работы — по графику
Сельских акимов учили 
правильно повышать 
доходы населения. 
В работе семинара, 
организованного 
управлением сельского 
хозяйства, приняли 
участие главы 23 сельских 
округов Абайского и 
Бухар-Жырауского 
районов.

По словам организаторов, од-
ним из основных инструментов 
повышения доходов жителей 
региона является развитие пред-
принимательства. Поэтому тре-
неры проектного офиса «Ауыл 
Аманаты» обучали акимов веде-
нию бизнес-скрининга, а именно 
– как правильно собирать инфор-
мацию и выявить потребности 
односельчан.

«Слушатели узнали, как найти 
выгодные ниши для предпри-
нимательства и как составлять 
бизнес-планы, получили ин-
формацию по сертификации и 
стандартизации. Главам аулов 
разъяснили систему организа-
ции кооперативов и цепочку по-
строения сбыта товаров, процес-

сы эффективного производства, 
а также обучали анализировать 
предполагаемые залоги и дея-
тельность потенциальных заем-
щиков», – сообщили в управле-
нии.

Программа повышения дохо-

дов местного населения будет 
работать с 2023-го по 2025 год. 
Ее задачей является занятость 
молодежи и социально уязвимой 
категории граждан, особенно в 
сфере сельского хозяйства.

Соб. инф.

Научиться выявлять 
потребности

С момента мартовского Послания 
Касым-Жомарта Токаева народу 
Казахстана прошел уже год. И, 
по сути, тезисы его выступления 
являются продолжением 
Концепции «слышащего 
государства», где общество 
принимает активное участие в 
управлении страной. 

И делается это через неправитель-
ственный сектор. Конечно, для этого ему 
необходим определенный статус. 

В течение года проделана значительная 
работа в этом направлении, приняты су-
щественные поправки в Закон «О неком-
мерческих организациях» в той части, 
где расширяется спектр сотрудничества 
между государством и неправитель-
ственным сектором. Есть такое понятие, 
как стратегическое партнерство, и здесь 
оно расписывается и законодательно 
закреплено. Партнерство это будет осу-
ществляться по различным отраслям, 

на центральном уровне в рамках мини-
стерств и ведомств. 

Тут надо различать некоммерческие 
организации (НКО) от неправитель-
ственных (НПО). Последние выполняют 
социально значимые проекты, участвуют 
в различных консультативно-совеща-
тельных органах. Для них сформирована 
тематика государственного социального 
заказа, выделяются гранты, они поощ-
ряются госпремиями. НПО – часть не-
коммерческого сектора, причем самая 
активная. 

Сейчас стоит задача усилить роль и 
значение именно неправительственных 
организаций в реализации стратеги-

ческих планов и принятой в 2020 году 
Концепции развития гражданского об-
щества. И здесь, на наш взгляд, важна 
четкая грань: НКО и НПО. 

У последних должно быть более льгот-
ное налогообложение, чисто социальные 
налоги. На мой взгляд, корпоративный, 
НДС здесь не нужны. Размер налога на 
имущество, на землю должен быть как у 
физических лиц, а не как у коммерческих 
организаций. 

Все это очень важно. Ведь неправитель-
ственные организации, имея большой 
опыт работы с населением, могут выпол-
нять те задачи, которые государству не 
всегда под силу. Медиация, пропаганда 
толерантности, государственный язык, 
национальные традиции. Некоторые у 
нас в стране на таких темах пытаются 
зарабатывать себе очки. Здесь возможен 
общественный резонанс. Такую деструк-
тивную риторику надо нейтрализовать, 
потому что она мешает нормальному 
социально-экономическому развитию 
Казахстана. Чем больше в этих вопросах 
государство будет сотрудничать с непра-
вительственным сектором, тем эффек-
тивнее. Мы должны пропагандировать 
все лучшее, что есть в нашей стране, 
максимально просвещать население. 

А работы здесь – непочатый край. За 
что ни возьмись, везде необходимо вести 
разъяснение. К примеру, у молодежи низ-
кий уровень финансовой грамотности. 
Не умеем планировать, бюджетировать. 

Отсюда – долги, банкротство, некоторые 
теряют жилье. Все это ведет к социаль-
ной напряженности, дополнительной 
нагрузке. Конечно, государством по этим 
вопросам работа ведется, но в масштабах 
страны она небольшая и потому процент 
охвата населения невысокий. 

Единственным стратегическим партне-
ром в решении таких задач может стать 
неправительственный сектор, который, 
по словам Президента, неизменно под-
нимает важные социальные вопросы и 
содействует их комплексному решению. 
Но для НПО тоже необходимо создавать 
условия. Нужны ресурсы, инфраструкту-
ра. В конце концов, должно быть место, 
где представители таких организаций 
повышают свою квалификацию, обме-
ниваются опытом, вырабатывают общую 
стратегию. 

У каждой НПО своя категория людей, 
с которой она работает. У одних – дети, у 
других – люди с ограниченными возмож-
ностями, у третьих – пожилые. Но все 
они выполняют одну задачу – консоли-
дируют общество, способствуют реше-
нию многих социальных вопросов. И для 
такой работы необходим определенный 
правовой статус. С бизнес-ассоциациями 
так все и происходит сейчас: без их ведо-
ма ни одно решение не пройдет. Считаю, 
что так нужно делать во всех сферах. Без 
экспертного заключения общественных 
организаций не должен пройти ни один 
проект нормативно-правового акта, что-

бы у государства не было возможности 
отмахнуться, игнорировать эти предло-
жения и заключения.

Сейчас готовим проект закона о НПО, 
их статусе. Мы обсуждали с МИОР воз-
можные направления будущего законо-
проекта. Правовой статус не позволит 
госорганам обходить рекомендации и де-
ятельность общественников. По сути, не-
правительственные организации должны 
стать проводниками новой государствен-
ной политики, диктовать ее. 

Сегодня просто лозунгами не обой-
тись. Нужно закреплять все законода-
тельно. Касым-Жомарт Токаев в своем 
Послании говорил о необходимости бо-
лее широкого и глубокого вовлечения об-
щественных организаций и активистов 
в подготовку и реализацию реформ. Для 
этого прежде всего нужно обеспечить от-
крытые обсуждения всех национальных 
проектов и стратегических документов. 
Он также отметил, что в этом вопросе ка-
кая-либо имитация, создание видимости 
диалога недопустимы.

Я думаю, для конструктивного пар-
тнерства надо дебюрократизировать и 
деформализировать взаимодействие го-
сударства и общества. Нужна не стати-
стика (к примеру, сколько консультатив-
но-совещательных площадок создано), а 
результат. 

Гульнар КУРБАНБАЕВА,
вице-президент 

Гражданского альянса Казахстана

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Неправительственный сектор как партнер

Одними из инструментов поддержки 
предпринимателей нацпроекта являют-
ся субсидирование и гарантирование при 
кредитовании бизнеса. Субсидирование 
– это снижение банковской процентной 
ставки на 13,75-14,75%, где предпринима-
тель будет оплачивать 7-8% номинальной 
ставки вознаграждения по кредиту или 
лизинговой сделке, а разницу будет опла-
чивать государство. Что касается второго 
инструмента поддержки, то зачастую од-
ной из главных проблем при получении 
кредита становится дефицит залоговой 
массы. Здесь при недостатке собственно-
го залогового обеспечения бизнесмены 
могут воспользоваться гарантиями финан-
сового оператора государственных про-
грамм поддержки предпринимательства 
– фонда «Даму». На сегодняшний день в 
нашей области уже поддержано свыше 10 
тысяч проектов.

Так, только в 2022 году в рамках Наци-
онального проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы финансо-
вую поддержку при кредитовании бизнеса 
в виде субсидирования процентных ста-
вок получили 1 077 проектов на сумму 42 
миллиарда тенге, гарантирование – 1 042 
проекта на сумму кредитов 21 млрд тенге. 
Данные инструменты поддержки реализу-
ются через банки второго уровня или ли-
зинговые компании.

По низкой ставке

Для развития общественных про-
странств и создания удобств для ту-
ристов с этого года субсидируется 
часть расходов на содержание сани-
тарно-гигиенических узлов (СГУ). 
Размер поддержки для субъектов биз-
неса составляет 83 300 тенге в месяц. 
Чтобы ее получить, предпринима-
телю необходимо отправить заявку 
для рассмотрения в местный акимат. 
После этого акиматом формируется 
перечень СГУ для ежемесячного пе-
речисления субсидий.

Также для поддержки предпринима-
телей в сфере туризма предусмотрено 
возмещение 10% от общих затрат биз-
несменов при строительстве или рекон-

струкции объектов туризма и придо-
рожного сервиса. Это касается тех, кто 
реализует проекты по строительству 
или реконструкции зон отдыха, гости-
ниц, кемпингов, автозаправочных стан-
ций и станций техобслуживания. 

Возместит государство и часть за-
трат, а именно 25%, туроператорам, 
турагентам и гидам на приобретение 
автобусов вместимостью более вось-
ми мест. Для получения последних 
двух видов господдержки предприни-
мателю необходимо направить заявку 
в областной акимат. Ее рассмотрит 
комиссия, и в случае положительного 
решения будет сформирована бюд-
жетная заявка для финансирования.

Одна четвертая автобуса
Наталья ФОМИНА

Если театр начинается с вешалки, то туризм 
– с инфраструктуры. С ней в нашем регионе 
дела обстоят не очень. Однако с этого 
года запущен пакет мер господдержки 
туристской деятельности, в котором, 
помимо прочего, для предпринимателей 
предусмотрены субсидии на содержание 
санитарно-гигиенических узлов.

Андрей СОКОЛОВ

В прошлом году был реализован Национальный 
проект по развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы. Он объединил ранее действующие 
программы поддержки и развития бизнеса 
«Дорожная карта бизнеса-2025» и «Экономика 
простых вещей» и в первую очередь направлен на 
господдержку микро-, малого и среднего бизнеса.
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Уважаемые жители 
города Караганды!

Моя профессиональная деятельность во 
главе крупной компании связана с непо-
средственным участием в жизни региона. 
Поэтому с уверенностью могу сказать, 
что, выдвигая свою кандидатуру на долж-
ность депутата областного маслихата, я 
хорошо знаю проблемы региона и наме-
рен использовать свой многолетний депу-
татский опыт для планомерного и эффек-
тивного их решения.

В основу моей предвыборной кампании 
я заложил следующие направления:

1. Защита интересов и прав граждан 
Обязуюсь взвешенно и тщательно под-

ходить к изучению всех вопросов и про-

блем своих избирателей. Буду отстаивать 
интересы и права граждан в рамках дей-
ствующего законодательства; 

2. Поддержка социально незащищен-
ных слоев населения 

Буду отстаивать жизненные интересы 
наиболее социально незащищенных сло-
ев населения – пенсионеров, инвалидов, 
детей-сирот, многодетных матерей, тру-
жеников тыла – и добиваться неукосни-
тельного соблюдения их прав. Мы, депу-
таты, должны говорить за тех, кто более 
остро в этом нуждается; 

3. Улучшение инфраструктуры
Буду добиваться скорейшего выделе-

ния материальных средств на улучшение 
инфраструктуры региона, в частности 

своевременный и качественный ремонт 
дорожной сети. 

Наш регион с каждым годом наращива-
ет темпы строительства жилья, что в свою 
очередь увеличивает количество жителей 
города либо отдельных районов, возрас-
тает нагрузка и на инфраструктуру, поэ-
тому считаю этот вопрос одним из самых 
важных. 

Для реализации намеченной програм-
мы по приоритетным проблемам избира-
тельного округа прошу вас оказать мне 
поддержку в день выборов.

(Оплачено из средств 
республиканского бюджета РК)

Биография
Возраст: 35 лет.
Семейное положение: женат, есть дочь.
Образование: среднее – СШ № 66, высшее – 

юридическое, КарУ им. Букетова, Карагандин-
ская академия «Болашак».

Бизнесмен, руководитель строительной компании. 
Моя программа разделена на три основных 

блока:

1. КОММУНАЛЬНЫЙ БЛОК
– Выявить проблемные участки, состояние 

центральных коммуникаций и внутренних сетей. 
– Оценить состояние благоустройства, ос-

вещения, озеленения дворов и прилегающей 
территории. Усилить контроль за выделением 
средств на благоустройство и выполнение работ 
и программ.

– Создать рабочие группы для обследования 
жизнеспособности жилого фонда по округу.

– ОСИ – разъяснить принципы работы, помо-
щи в организации эффективного содержания 
ЖКХ. Внедрение цифровых технологий в сер-
висном управлении. 

2. СОЦИАЛЬНЫЙ БЛОК
– Образовательные, культурные, спортивные 

занятия для детей и взрослых.
– Поддержка молодежи.
– Выявить проблемные заброшенные стро-

ения в округе и добиться переоборудования 
их для социальных нужд населения, дворо-
вых и районных клубов, центров досуга и 
просвещения и т.д. 

– Контроль в государственных закупках, 
связанных с выделением бюджетных средств 
на строительство государственных объектов, 
инфраструктуры и благоустройства.

– Организация профессиональной ориен-
тации, курсов переквалификации и дальнейшая 
помощь в трудоустройстве безработным гражда-
нам.

– Организация бесплатных курсов по изуче-
нию казахского языка, культуры и истории. 

– Защита прав и интересов граждан, активное 
взаимодействие между местной исполнительной 
властью и населением.

3. БИЗНЕС-БЛОК
– Поддержка и помощь в организации развития 

предпринимательской деятельности, бизнес-кон-
сультации. 

– Развитие стартапов, привлечение спонсоров, 
организация площадок взаимодействия по прин-
ципу «народ – бизнес – государство» для разви-
тия малого бизнеса.

– Организация просвещения граждан в финан-
совой и юридической грамотности.

(Оплачено из средств 
республиканского бюджета РК)

Кандидат в депутаты 
Карагандинского областного 

маслихата по избирательному округу № 4

ХАЛИЛИН 

ЕРДЕН БАЛТАБАЕВИЧ

ПОСТРОИМ БУДУЩЕЕ ВМЕСТЕ!
– Содействие качественной гази-

фикации микрорайона «Кунгей» в 
2023 году в рамках реализации про-
екта «Пять социальных инициатив»;

– Изучение вопроса пассажиро-
потока на регулярных городских 
маршрутах с целью полного обе-
спечения населения микрорайона 
«Кунгей» пассажирским транс-
портом;

– Благоустройство всех видов до-
рог в Юго-Восточном микрорайо-
не и мкрн «Кунгей», содействие 
освещению улиц для безопасно-
сти населения;

– Содействовать открытию боль-
шого количества спортивных 
кружков в школах и дворцах юно-

шества для развития массового 
спорта;

– Решение проблемы бездомных 
собак, представляющих опасность 
для населения и детей;

– Решение вопросов строитель-
ства медицинских организаций 
(поликлиник, больниц), детских 
садов, школ, объектов культуры, 
спортивных объектов (стадиона, 
спортивных площадок), объектов 
отдыха (парка, детских площадок, 
скверов) для обеспечения жизне-
деятельности и создания благо-
приятных условий для жителей 
микрорайона.

(Оплачено из средств 
республиканского бюджета РК)

Уважаемые земляки!
Я в 1976 г. поступила в Омский 

государственный медицинский 
институт, в 1981-м перевелась в 
Карагандинский государствен-
ный медицинский институт и 
после окончания его в 1982 г. 
осталась работать преподавате-
лем. Около 30 лет проработала 
в этом вузе, начинала ассистен-
том, затем трудилась в качестве 
старшего преподавателя, доцен-
та, заведующей кафедрой, дека-
на и проректора постдипломно-
го образования и непрерывного 
профессионального развития. В 
1991 году защитила кандидат-
скую диссертацию, а в 2002-м –  
докторскую и получила звание 
профессора медицины.

Я живу и тружусь в г. Кара-
ганде больше 40 лет, имею до-
статочный опыт депутатской 
деятельности и определенный 
опыт политической работы. 
Главная задача, которую я став-
лю перед собой, – это системное 
решение конкретных вопросов 
моих избирателей. Уверена, нам 
с вами решать, каким быть за-
втрашнему дню!

В первую очередь: 
– Создание равных возмож-

ностей для каждого гражда-
нина, где права человека – на 
первом месте. Степень ответ-
ственности субъекта определя-
ется только законом, а не лич-
ными отношениями. 

– Повышение доходов граж-
дан, снижение уровня безрабо-
тицы, продовольственная безо-
пасность и импортозамещение.

– Будет продолжена работа 
по социальной адаптации мо-
лодых людей; поддержке ве-
теранов и лиц с ограниченны-
ми возможностями, развитию 
малого и среднего бизнеса; 
политическому продвижению 
женщин.

 – Обеспечить доступность 
и качество образования, здра-
воохранения, возможности для 
духовного развития, занятия 
спортом и проведения активно-
го досуга.  

– В предстоящие 5 лет буду 
содействовать строительству 
социального жилья, развитию 
инженерной инфраструктуры.

– Содействовать строитель-

ству (реконструкции) 425 км 
автомобильных дорог местного 
значения. 

– Добиваться выделения до-
полнительного финансирова-
ния для ремонта электрических 
сетей и теплоснабжения в рам-
ках инвестиционных программ.

Уважаемые земляки!
Я понимаю всю ответствен-

ность, которая возлагается на 
народного избранника – депу-
тата областного маслихата. Уве-
рена, что вместе мы сможем до-
стичь всех намеченных планов, 
построить сильное государство 
и активное гражданское обще-
ство! 

Как член партии призываю вас 
сделать правильный выбор и 
поддержать мою кандидатуру 
от партии «AMANAT»!

СДЕЛАЙ ВЫБОР – 
ПРОГОЛОСУЙ ЗА СВОЕ 

БУДУЩЕЕ!

(Оплачено из средств 
республиканского 

бюджета РК)

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА 

кандидата в депутаты 

областного маслихата 

Карагандинской области

по избирательному округу № 3 

ОСПАНОВОЙ 

КАДИШИ БАЗАРБАЕВНЫ,

доктора медицинских наук, профессора

Автобиография
Я, Досжанов Бейбит Сабырович, 

родился 25 мая 1965 года в Севе-
ро-Казахстанской области, по наци-
ональности – казах.

С 1997 года и по настоящее время 
работаю генеральным директором 
ТОО «Интерстройсервис и К» (сеть 
магазинов «Строймарт»).

Член партии «AMANAT». Изби-
рался депутатом Карагандинско-
го городского маслихата V созыва 
(2012-2016 гг.), VI созыва (2016-
2021 гг.), депутатом Карагандин-
ского областного маслихата VII со-
зыва (2021-2023 гг.). 

Член Регионального совета Пала-
ты предпринимателей Карагандин-
ской области «Атамекен» (с 2020 г.).

Женат, воспитываю троих детей.

КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ КАРАГАНДИНСКОГО ОБЛАСТНОГО МАСЛИХАТА ПО ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 2 ОТ ПАРТИИ «AMANAT»

КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ 
ОБЛАСТНОГО МАСЛИХАТА 

ПО ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 
ОКРУГУ № 7 

МАХАТЧИНА 
МИРА АТАМАЛОВНА

Я родилась и выросла в ауле. После 
окончания школы уехала в город. Долго 
и упорно училась. Получила несколько 
профессий в разных отраслях народного 
хозяйства, лелея мечту, что эти знания 
смогу использовать на благо своего 
народа. С первого шага моя трудовая 
деятельность связана с Карагандинским 
регионом. Поэтому он мне очень дорог, 
хотелось бы принести больше пользы 
родному краю.

Дорогие земляки!
Моя предвыборная программа основана на 

личном жизненном и профессиональном опыте, 
на предвыборной программе партии «АMANAT». 
При этом опиралась на базовые принципы прове-
дения социальной политики. 

Мое жизненное кредо – открытость и чест-
ность. Опираясь на эти понятия, постаралась со-
здать программу, направленную на повышение 
уровня жизни населения через развитие нашего 
региона в целом, обеспечение социальной безо-

пасности, в том числе безопасности наших детей 
и возможности молодежи без страха смотреть в 
будущее.

Моя программа объединила три основных 
приоритета: КАЧЕСТВО. РАЗВИТИЕ. ПОД-
ДЕРЖКА.

Первый приоритет: качество экологии, образо-
вания, медицины, строительства.

Второй приоритет: развитие инфраструктуры, 
предпринимательства, сельского хозяйства и до-
ступности жилья.

Третий приоритет: поддержка пожилых людей, 
лиц с ограниченными возможностями, многодет-
ных и малообеспеченных семей, молодежи.

Будучи связующим звеном между обществом и 
государством, я вложу все свои знания, умения и 
силы, чтобы воплотить эти направления и оправ-
дать ваши надежды. Для этого у нас достаточно 
трудовых, политических ресурсов и, что немало-
важно, есть опыт.

Уважаемые земляки!
Чтобы вместе достичь этих целей, претворить 

их в жизнь, призываю вас 19 марта 2023 года сде-
лать свой выбор и быть со мной.

Я намерена и впредь оставаться верной прин-
ципу открытости и честности перед своими из-
бирателями!

(Оплачено из средств 
республиканского бюджета РК)

АХМЕТОВ 
АЗАМАТ АХМЕТОВИЧ
САМОВЫДВИЖЕНЕЦ в депутаты 

Карагандинского городского 
маслихата от избирательного округа № 14
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маслихата Карагандинской области

Солярка из первых рук

Впрочем, ситуацию с поставка-
ми дизельного топлива отслежива-
ет не только Антикоррупционная 
служба, но и департамент эконо-
мических расследований.

– Карагандинская область явля-
ется не только индустриальной, но 
и агропромышленной. Сфера АПК 
занимает значительную долю в 
экономике региона. В период под-
готовки к посевной главное – это 
бесперебойная поставка топлива. 
Однако нельзя забывать, что при 
выборе оператора-услугодателя 
важно соблюдать прозрачность. 
Потому как потребность сель-
хозтоваропроизводителей во вре-
мя весенне-полевых работ должна 
удовлетворяться в полном объеме 
и в срок. Операторы должны быть 
заинтересованы, чтобы фермеры 
использовали топливо по назна-
чению. К сожалению, у нас есть 
факты, когда они реализуют льгот-
ные ГСМ третьим лицам, – сказал 
заместитель руководителя депар-
тамента экономических расследо-
ваний Ернар Махаев.

С тем, что крестьяне должны по-
лучать топливо в срок, согласен и 
директор ТОО «Retail Trade Oil» 
Диас Ильясов. По его словам, на-
пряжение среди аграриев вызвало 
то, что решение о назначении ком-
пании оператором было вынесено 
лишь во второй половине февраля, 
когда сельхозтоваропроизводите-
ли должны получать ГСМ для про-
ведения подготовительных работ с 
февраля по июнь: 

– Сейчас отгружена только по-
ловина объема дизтоплива, а ведь 
уже март. Мы свои обязательства 
выполняем, но необходимо учи-

тывать, что вагоны идут неделю, 
потом ГСМ распределяются фер-
мерам по очереди, а другие в это 
время ждут топливо.

Еще одной проблемой является 
нехватка выделенных ГСМ для 
аграриев. Как пояснил Д. Ильясов, 
солярку выдают только на посев 
и уборку урожая, а ведь техника 
нужна еще и для того, чтобы зем-
лю вспахать и удобрить. И ферме-
рам приходится идти с просьбой к 
тому же оператору. 

– Есть крестьяне, которые вы-
нуждены покупать солярку по 
коммерческой цене, а все потому, 
что объемы не соответствуют по-
требности фермеров. Вместе с тем 
стоимость ГСМ постоянно растет, 
– посетовали аграрии.

Переходя к вопросу о нехватке 
топлива, директор ТОО «Найдо-
ровское» Павел Лущак отметил, 
что фермерам постоянно требу-
ются дополнительные объемы 
ГСМ. 

– Зачастую нам приходится по-
купать солярку по коммерческой 
цене, которая варьируется от 412 
до 450 тенге за литр на нефтеба-
зах. Потому что на обычную ав-
тозаправочную станцию мы на 
тракторе или комбайне заехать не 
можем. Однако там заправляют-
ся водители большегрузов по 230 
тенге за литр дизтоплива. Получа-
ется, что мы находимся в нерав-
ных условиях только потому, что 
работаем в поле, а не едем по трас-
се, – подчеркивает П. Лущак.

Решить эту дилемму могут два 
ведомства, уверен руководитель 
компании-оператора Диас Илья-
сов. 

– Министерства энергетики и 
сельского хозяйства должны пе-

ресмотреть объемы, выделяемые 
на регионы. Дефицита топлива в 
стране нет, и оно свободно реа-
лизуется на АЗС. Поэтому можно 
дополнительный объем предоста-
вить и крестьянам. Достаточно 
лишь, чтобы отделы и управления 
сельского хозяйства посчитали 
точные площади посевных и не-
обходимую потребность для сель-
хозтоваропроизводителей, – счи-
тает он.

Резюмируя высказывания коллег 
по цеху, заместитель руководителя 
управления сельского хозяйства 
Карагандинской области Сырым 
Бошпанов сообщил, что заводская 
цена ГСМ на февраль составила 
186 тенге за один литр и с учетом 
налогов, логистики была рассчита-
на нынешняя цена – 206 тенге за 
литр:

– Каждое крестьянское хозяй-
ство подает заявку на планируе-
мые посевные площади и сооб-
щает о том, какую технику будет 
использовать. Помимо основных 
направлений во время посевной 
кампании, в этом году мы еще 
включили проведение сенокосных 
работ. Вообще, потребности для за-
готовки сена нами были учтены еще 
в 2021-м, но в прошлом году этот 
вид услуг был отменен ввиду не-
хватки ГСМ. Вследствие этого мы с 
представителями компании-услуго-
дателя сели за стол переговоров и 
попросили о помощи. Оператор из 
своих объемов выделил 1,5 тысячи 
тонн дизельного топлива. В этом 
же году в нашей области на заго-
товку сена предусмотрено порядка 
6 тысяч тонн ГСМ. 

Что касается правил для опре-
деления оператора, то этот 
вопрос рассматривается уже 
несколько лет, и если будут дей-
ствовать единые правила по всей 
республике, то многие спорные 
вопросы перестанут иметь акту-
альность, – констатировал С. Бо-
шпанов.

 СТР. 1

В 2023 г. в Балхаше запланирован 
средний ремонт 12 улиц. В прошлом году 
его провели лишь на четырех дорогах. 

Как сообщил на брифинге аким Балхаша Кай-
рат Камзин, после окончания ремонта доля дорог, 
находящихся в удовлетворительном состоянии, 
увеличится с 66 до 81,8%, всего это 74,5 кило-
метра. Градоначальник поделился планами по 
благоустройству дворов, строительству, а также 
проинформировал о том, что делается в городе 
для повышения качества оказания медицинской 
помощи. 

В этом году в Балхаше рассчитывают благоу-
строить 18 дворов. Запланированы работы по ре-
монту кровли и фасадов домов, благоустройству 
аллей и обустройству пешеходных тротуаров.

 Для повышения качества оказания меди-
цинской помощи в городе открыты реабили-
тационный центр для детей с инвалидностью, 
гератрические кабинеты при поликлиниках, бак-

териологическая лаборатория. Начата модерни-
зация многопрофильной центральной больницы 
с открытием нового малоинвазивного кардиоцен-
тра. Кроме того, в Балхаше завершается строи-
тельство поликлиники на 200 посещений. Ее от-
крытие предполагается в апреле.

В 2023 году в городе подходит к завершению на-
чатое в прошлом году строительство двух 45-квар-
тирных домов. Наряду с этим начнется строитель-
ство еще 4 домов на 45 квартир. Их возведение 
намечают завершить в следующем году. В 2022-м 
в городе было введено в эксплуатацию 16 754 ква-
дратных метра жилья. Квартиры получили 96 оче-
редников, в том числе шесть многодетных семей. 
В этом году планируется выдать ключи от 50 квар-
тир. Также заканчивается строительство поликли-
ники на 200 посещений, ее открытие планируется 
в апреле нынешнего года.

Соб. инф.
г. Балхаш

Долгожданные 
новоселья
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Самал АХМЕТОВА

– Если соблюдать технику 
безопасности, то можно 
наработать семейный 
трудовой стаж в 110 лет, 
– полушутя-полусерьезно 
говорят представители 
династии Альпиевых. 
Родоначальником у них 
является Раза Ахметов, 
отдавший горному делу 
40 лет. А самая молодая 
– Зарина – вот уже шесть 
лет трудится подземным 
мастером.

В последние дни к Зарине Аль-
пиевой было приковано внимание 
многих средств массовой инфор-
мации. Потому как редко можно 
встретить девушек-шахтерок. 
История же Зарины интересна 
тем, что она мечтала работать 
на шахте с самого детства. И в 
другой профессии девушка себя 
просто не видела. Да и как может 
быть иначе, если горному делу 
посвятили себя дедушка, отец и 
два старших брата. 

– Меня с детства увлекали бе-
седы отца и братьев об их работе. 
Они все добывают уголь в лаве. 
Друзья семьи тоже были из гор-
няков, и вокруг разговоры были 
только о шахте. После школы по-

ступила в Карагандинский выс-
ший политехнический колледж 
по специальности «Горное дело». 
О другой профессии даже мысли 
не было. Да и потом, мне всегда 
хотелось увидеть, как добывается 
уголь, – рассказывает Зарина.

Женщины на угольных пред-
приятиях в основном работают на 
поверхности – бухгалтерами, ка-

дровиками, заведуют складами. А 
наша собеседница рвалась толь-
ко в саму шахту и очень скоро 
воплотила мечту в жизнь. Свою 
трудовую деятельность молодой 
специалист начала со скромной 
должности весовщика. Позже 
перешла в отдел технического 
контроля, и теперь Зарина Альпи-
ева отвечает за качество угля. Не-

сколько раз в неделю она спуска-
ется в шахту, чтобы взять пробы 
добываемой породы.

– Вместе с подземными горно-
рабочими мы ходим по участку и 
собираем пробы, которые потом я 
отправляю в лабораторию. Безус-
ловно, в отличие от проходки, где 
непосредственно производится 
добыча угля, моя работа нетяже-

лая. Самое главное, что я люблю 
свою профессию и всегда испы-
тываю особое чувство волнения, 
когда спускаюсь в шахту, – рас-
сказывает подземный мастер.

Когда Зарина сказала родите-
лям, что хочет пойти на уголь-
ное предприятие, больше всего 
обрадовался ее отец – Ахметжан 
Альпиев. С пониманием к выбору 
специальности дочери отнеслась 
и мама, которая сама вышла из 
шахтерской династии.

Глава семьи Альпиевых в этом 
году выходит на заслуженный от-
дых после почти 40-летнего ста-
жа работы под землей.

– В 25 лет приехал в Караганду. 
Полный сил, мечтаний и надежд, 
я готов был горы свернуть. Поэ-
тому на шахту пошел не разду-
мывая, тем более что зарплата у 
горняков всегда была достойная, 
жилье выдавали, а к тому времени 
создал семью. Мой тесть Раза Ах-
метов 40 лет проработал проход-
чиком. А сейчас вместе со мной 
в одной смене и даже в одной 
бригаде работают мои сыновья 
Дархан и Дидар, подземный стаж 
у них – 12 и 13 лет соответствен-
но, – говорит Ахметжан Альпиев.

Труд проходчиков – самый 
опасный. Именно они идут пер-

выми, рискуя своей жизнью. По-
этому очень важно на промыш-
ленном предприятии соблюдать 
технику безопасности.

– Средства индивидуальной 
защиты для нас являются обяза-
тельными. Без них не разрешают 
спускаться в шахту. Поэтому каж-
дый, кто работает на угольном 
предприятии, знает, что, поми-
мо спецовки, надо надеть каску, 
очки, рукавицы и респиратор. А 
еще необходимо пройти инструк-
таж по технике безопасности. 
Впрочем, и на поверхности тоже 
надо соблюдать эти правила. Во 
время работы с углем на складе 
мы обязательно надеваем яркие 
жилеты, чтобы водителям буль-
дозеров, самосвалов было отчет-
ливо видно: здесь есть человек. 
У нас на предприятии также дей-
ствует десять золотых Правил со-
блюдения техники безопасности, 
которые в виде брошюры есть у 
каждого работника, – говорит За-
рина Альпиева.

Несмотря на тяжелый и опас-
ный труд, никто из семьи Альпи-
евых о выборе не жалеет. Более 
того, и глава семьи Ахметжан 
Халелович, и его дети подчерки-
вают, что это и есть судьба.

Все началось в марте 2020 года, когда 
в «Индустриалке» была опубликована 
фотография корреспондента ТАСС Ле-
онида Бернштейна. На ней изображены 
два красноармейца, увлеченно читаю-
щих письмо. Это были боевые друзья 
– ненец Иван Яптик и казах Мухтар 
Кайшатаев. Наш земляк делился с това-
рищем новостями, пришедшими из род-
ного дома. Так уж вышло, что оба бойца 
погибли в январе 1945 года. И если с по-
иском внуков фронтовика Кайшатаева 
сложностей не возникло, то, чтобы най-
ти родственников Ивана Яптика, при-
шлось потрудиться. После кропотливых 
поисков в архивах и путем опроса жи-
телей Ямала удалось найти внучатого 
племянника – Анатолия, который живет 
в поселке Сеяха Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа. Огромную помощь в 
этом оказал ямальский краевед Сергей 
Шулинин. По его словам, уникальность 
опубликованной фотографии заключа-
лась в том, что это был «первый снимок 
ненца на фронте в годы Великой Отече-
ственной войны, попавший на страницы 
«Хроники ТАСС».

Связь поколений
Заместитель начальника департамента 

по делам обороны по Карагандинской 
области Мухтар Кайшатаев носит имя 
своего деда, память о нем свято чтят в 
семье. Поэтому, когда встал вопрос об 
организации встречи на гостеприимной 
казахстанской земле, он не колебался ни 
минуты. Для почетных гостей, в состав 
которых вошли представители россий-
ских поисковых отрядов, департамента 
внешних связей Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа РФ, был организован 
теплый прием в Астане, а затем на исто-
рической родине семьи Кайшатаевых – в 
городе Семее. Непосредственное участие 
в этих событиях принимал и корреспон-
дент «Индустриальной Караганды».

Как писала наша газета, незадолго до 
своей гибели боец 46-й стрелковой диви-
зии Мухтар Кайшатаев пригласил своего 
друга Ивана Яптика в гости, в Казахстан. 
А именно – в совхоз «Социалистиче-
ский», близ Семипалатинска, председа-
телем которого он работал до войны. К 
сожалению, этому желанию не суждено 
было сбыться – оба фронтовых товарища 
погибли в одном бою в январе 1945 года. 
Вместо этого руки друг другу пожали их 
потомки.

1 апреля 2021 года самолет с предста-
вителями Ямало-Ненецкого автономного 
округа приземлился в столице РК. В со-

став прибывшей делегации вошли внуча-
тый племянник Ивана Яптика – житель 
поселка Сеяха ЯНАО Анатолий Яптик, 
глава поискового отряда «Ямальский 
плацдарм» Андрей Гуничев, а также 
руководитель патриотических проектов 
департамента внешних связей ЯНАО 
Дмитрий Голиков. В Казахстане идею по-
добной встречи горячо поддержали НАО 
«Казахстанский институт общественно-
го развития «Рухани жаңғыру», а также 
общественное объединение «Atamnyn 
Amanaty», которое занимается поиском 
погибших в годы Великой Отечествен-
ной казахстанских солдат, а также увеко-
вечением их памяти.

– Наша семья с детства хранила фото-
графию Ивана Яптика и нашего дедушки 
– Мухтара Кайшатаева – как символ их 
мужества. Это напоминание об их подви-
ге, их героическом поступке. Они служи-
ли в одной роте, жили в одной землянке. 
Сегодня мы выполнили желание наших 
предков, исполнили их мечту. Сдержали 
обещание нашего деда, который пригла-
шал на родину своего сослуживца и това-
рища. Я тоже пошел по его стопам и стал 
военным, – говорит внук фронтовика, 
подполковник Мухтар Кайшатаев.

58-летний Анатолий Николаевич 
Яптик родился и всю жизнь прожил на 
Ямале. Срочную службу проходил на 

Урале в ракетных войсках стратегическо-
го назначения. Он – потомственный про-
мысловик, занимался охотой и рыбалкой. 
«Весной – гуси, зимой – песцы, лисы», 
– рассказывает он. Сейчас Анатолий на 
пенсии. Супруга – учительница началь-
ных классов, у них три дочери и сын, две 
внучки и один внук.

– Когда прилетел в Астану, в аэропорту 
меня спросили о цели визита. Я сказал, 
что меня специально пригласили, что 
раньше никогда в Казахстане не был. А 
девушка, которая принимала документы, 
улыбнулась и говорит: «Вы, наверное, 
шутите. Вы же вылитый казах». А если 
серьезно, то, конечно, для меня это со-
бытие является очень радостным. Кро-
ме того, мне очень понравилось, что ка-
захстанцы – люди добрые, отзывчивые, 
души у них открытые и красивые. Об 
этом не раз слышал, многие мои земляки, 
ненцы, при СССР служили в Казахстане 
– в Семипалатинске, на озере Балхаш, на 
Байконуре. Но сейчас в теплоте и госте-
приимстве казахского народа я убедился 
лично.

Такие встречи очень хорошо отража-
ют суть фразы классика: «Это нужно не 
мертвым, это нужно живым». Рад, что 
поисковые работы не прекращаются, 
очень важно не терять надежды на то, 
что следы родственников будут найдены. 

Я приехал с Ямала, который называют 
краем света. И хочу прежде всего сказать 
спасибо за теплый прием, который мне 
здесь оказали. Наверное, меня можно 
назвать счастливым человеком – у меня 
большая семья, но сейчас она стала еще 
больше. Здесь, в Казахстане, я обрел но-
вого брата в лице Мухтара, с которым 
мы отныне будем поддерживать тесную 
связь и ездить друг к другу в гости, – 
растроганно произнес Анатолий Яптик.

Брат мой
Ответный визит казахстанца на Ямал 

состоялся только в марте этого года и 
продолжался несколько дней. Гостей 
приняли представители местной ад-
министрации, было организовано не-
сколько военно-исторических конфе-
ренций, прошли встречи с молодежью, 
на которых потомки фронтовых друзей 
рассказывали подрастающему поколе-
нию, насколько важно хранить память о 
страшных и тяжелых годах Великой От-
ечественной, а также поддерживать узы 
дружбы между братскими народами.

Одна из таких встреч прошла в Ямаль-
ском многопрофильном колледже, где со-
бралось более 300 человек. В зале были 
поисковики, члены ветеранских органи-
заций, клуба юных дипломатов, патри-

отических клубов, учащиеся кадетских 
классов, студенты, представители деле-
гаций из Казахстана, Беларуси и Кыргы-
зстана. Со сцены им рассказали историю 
одного снимка, которая невероятным об-
разом породнила две семьи.

«Я первый пожал ему руку и сказал, 
что он – младший брат мой», – поделил-
ся А. Яптик.

– Ямал давно работает по линии па-
триотического воспитания молодежи 
как на территории России, так и за ру-
бежом. Прошло много мероприятий: 
«Наша история – наша Победа», поездки 
памяти, Карские экспедиции. События 
последних лет доказывают, что проводи-
мая нами работа важна как никогда, – от-
метил Дмитрий Лушников, заместитель 
директора департамента внешних связей 
ЯНАО.

– Позвольте выразить слова благодар-
ности нашим гостям за ту работу, кото-
рую они уже проделали и еще сделают на 
благо сохранения исторической памяти. 
Особенно важно, что в эту деятельность 
включается подрастающее поколение, 
наша молодежь. Потому что историче-
ская память – это не только прошлое, 
но и будущее, – подчеркнула Наталия 
Фиголь, заместитель председателя зако-
нодательного собрания ЯНАО, коорди-
натор федерального партийного проекта 
«Историческая память» в ЯНАО.

Возобновление этой дружбы, которая 
стала исторической для семей Кайшата-
евых и Яптик, было бы невозможным без 
участия поисковых объединений из Рос-
сии и Казахстана. С нашей стороны таким 
связующим звеном стало ОО «Atamnyn 
Amanaty», которое было образовано в 
мае 2019 года с целью установления су-
деб казахстанских солдат, пропавших без 
вести во время Второй мировой войны. 
Согласно официальным данным, их на-
считывается более 271 тысячи человек, 
рассказывает заместитель председателя 
объединения Райгуль Мушанова.

– Это очень трогательный момент. Се-
годняшняя встреча – это начало боль-
шого пути. Потому что сейчас потомки 
Мухтара Кайшатаева и Ивана Яптика 
принимают на себя аманат, то есть наказ, 
который заключается в том, чтобы найти 
места захоронения своих дедов. Верю, 
однажды все мы вернемся сюда и ска-
жем, что закончили этот поиск, – говорит 
она.

Как отметила Р. Мушанова, объедине-
ние «Atamnyn Amanaty» представлено 
во всех социальных сетях, у него есть 
свой сайт, на котором любой желающий 
узнать о судьбе своих прадедов может 
оставить заявку.

– Необходимо подчеркнуть, что мы за-
нимаемся и так называемым обратным 
поиском. Дело в том, что у нас есть боль-
шие списки казахстанцев, захороненных 
за границей – в Польше, Германии и так 
далее. И мы ищем их потомков. Под на-
шей эгидой была создана волонтерская 
сеть, ее члены занимаются поиском род-
ственников погибших солдат – каждый 
в своем регионе. Надеемся, что такие 
встречи будут регулярными до тех пор, 
пока 271 тысяча наших земляков не вер-
нется домой, – сказала она.

Семья общей профессии НЕСМОТРЯ НА ТЯЖЕЛЫЙ И ОПАСНЫЙ ТРУД, 
НИКТО ИЗ СЕМЬИ АЛЬПИЕВЫХ О ВЫБОРЕ НЕ 
ЖАЛЕЕТ. 

Судьба человека
Карагандинец Мухтар Кайшатаев отправился на Ямал, чтобы навестить внука фронтового товарища своего деда, ненца Анатолия Яптика

Фархат КИНЖИТАЕВ

«ИК» уже писала об этой трогательной истории в 2020 году, когда благодаря усилиям журналистов и представителей поисковых отрядов удалось 
найти родственников советских солдат из Казахстана и ЯНАО, запечатленных на одной фотографии и погибших в одном бою в январе 1945 года. Тогда 
ямальская делегация прилетала в нашу страну, чтобы потомки боевых друзей могли пожать друг другу руки...

УНИКАЛЬНОСТЬ 
ОПУБЛИКОВАННОЙ 
ФОТОГРАФИИ ЗАКЛЮЧАЛАСЬ 
В ТОМ, ЧТО ЭТО БЫЛ 
«ПЕРВЫЙ СНИМОК НЕНЦА НА 
ФРОНТЕ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, 
ПОПАВШИЙ НА СТРАНИЦЫ 
«ХРОНИКИ ТАСС».

СОТРУДНИЧЕСТВО
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Команда из Вильнюса вырва-
ла трофей у «Кауно Жальги-
рис» в серии пенальти. 

Владимир Чебурин родом из 
Караганды. Ему – 57 лет. Он 
выступал за местный «Шах-
тер», но в 1989 году завершил 
карьеру игрока из-за травм. 
Окончил Карагандинский пе-
дагогический институт, стал 
тренировать. Сначала коман-
ды, участвовавшие в первен-
стве Карагандинской обла-
сти. В 2007-м его пригласили 
в фарм-клуб «Шахтера». А 
уже на следующий год он по-
явился в основной команде 

сначала как и.о. главного тре-
нера, а с января 2009-го стал 
полноправным наставником. 
Одновременно его позвали 
работать в молодежную сбор-
ную Казахстана (U-21). В этом 
же сезоне «Шахтер» выиграл 
бронзовые медали чемпионата 
в Премьер-лиге и вышел в фи-
нал Кубка Казахстана. Радости 
карагандинцев не было преде-
ла. Но уже на следующий год 
команда не смогла показать 
столь высокий результат, заня-
ла шестое место в чемпионате, 
и В. Чебурина «попросили». 

Новый клуб тренер нашел 

быстро. В 2011 году перешел 
работать в «Окжетпес» из Кок-
шетау и за сезон вывел его в 
Премьер-лигу. 

В 2014 году наставника 
пригласили в Литву, и он не 
отказался. В Европе год про-
работал с клубом «Круоя Па-
круойис» и впервые в истории 
привел его к серебряным ме-
далям. Затем вернулся в род-
ной «Шахтер». После ухода 
Виктора Кумыкова команда 
не показала результат, на ко-
торый рассчитывало руко-
водство, поэтому в мае 2015 
года Чебурин подал в отстав-
ку и снова уехал в Литву, где 
в 2016-м принял руководство 
командой «Судува». С этим 
клубом трижды становился 
чемпионом Литвы – в 2017, 
2018, 2019 годах, бронзовым 
призером первенства и фина-
листом Кубка Литвы в 2016-м, 
выигрывал Суперкубок Литвы 
в 2018 и 2019 годах.

Сейчас карагандинец воз-
главляет «Жальгирис» из 
Вильнюса. И в этом клубе 
тоже показывает свой профес-
сионализм. Команда под его 
руководством два года подряд 
становилась чемпионом Лит-
вы и обладателем Кубка Лит-
вы – в 2021 и 2022 годах. Вла-
димира Чебурина уже трижды 
признавали тренером года в 
Литве. 

Анастасия ПУЧКОВА

Желание разводить дома пауков 
появилось у него давно. Два года 
назад мужчина смог воплотить 
свою мечту в реальность. 

– В социальных сетях я наткнул-
ся на объявление о продаже пау-
ков, – рассказывает Андрей. – Ре-
шил: возьму ради интереса. Так у 
меня дома появился паук-птицеед. 
Первое время задумывался о том, 
смогу ли я к нему привыкнуть и 
правильно за ним ухаживать. Было 
непривычно брать его на руки, 
кормить, но со временем стал при-
выкать.

Через несколько месяцев зоолю-
битель купил второго паука. Сей-
час у него в коллекции 40 видов 
тарантулов. 

– Никакой боязни, что пауки мо-
гут убежать из клетки или укусить 
людей, у меня не было, – призна-
ется Андрей. – Когда нужно было 
перемещать их из одной клетки 
в другую, использовал длинные 
металлические предметы. Были 
такие пауки, которые пытались 
запрыгнуть на руку, но не более 
того. Я сразу с помощью пинцета 
пересаживал их в домик. Главное – 
соблюдать технику безопасности, 
пальцами в них не тыкать, тогда не 
будет никаких укусов.

У владельца пауков есть супруга 
и двое детей. Первое время своих 
птицеедов Андрей держал дома. 
Но после того как их развелось 
слишком много, пришлось перене-
сти в другое подходящее место. 

– Когда только начал ухаживать 

за пауками, у моей супруги была 
арахнофобия – это боязнь пауко-
образных, которая относится к 
числу самых распространенных 
фобий, – говорит Андрей. – У та-
ких людей гораздо больший страх 
может вызывать даже не сам паук, 
а его изображение. Со временем 
супруге удалось перебороть его. 
Сегодня она вместе со мной уха-
живает за питомцами. Птицееды 
теперь у меня находятся в отдель-
ном кабинете, который я арендую 
в одном торговом центре города 
металлургов. Пауки живут по-раз-
ному. Некоторые  – пять лет, дру-
гие – до 20 лет. Все зависит от 
вида. 

Своих питомцев житель Темир-
тау кормит разнообразной пищей. 

Это насекомые, гусеницы, тара-
каны, червяки, личинки. Кроме 
пауков, Андрей Яковенко завел и 
змей. 

– Слишком большие змеи мне 
не нужны, – рассказывает Ан-
дрей. – Сетчатых питонов, кото-
рые достигают до 6 метров, я не 
развожу, потому что они будут 
занимать слишком много места. В 
моей коллекции есть бразильский 
радужный удав, маисовый полоз, 
узорчатый полоз, ковровый питон, 
которые вырастают до двух ме-
тров. 

В будущем житель Темиртау пла-
нирует увеличить свою коллекцию 
разнообразными видами пауков. 

Николай КРАВЕЦ
г. Темиртау

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Показал результат
Тренер из Караганды Владимир Чебурин привел литовский клуб «Жальгирис», который 
он сейчас возглавляет, к победе в Суперкубке. 

ХОББИ

В нашем доме поселился...
У резчика холодного металла из Темиртау Андрея Яковенко необычное хобби. Он разводит 
пауков-птицеедов и змей. 

(Окончание. 
Начало в номерах 

от 21, 23, 25, 28 февраля 
и 11 марта 2023 г.)

Юрий ПОПОВ, краевед

Примечание: Сыбызгы – казахский на-
родный духовой инструмент, род флейты 
с тремя-четырьмя игровыми отверстиями. 
Длина инструмента – 600-650 мм. Изго-
товлялся из камыша или дерева. Сыбызгы 
был широко распространен среди народ-
ных артистов.

«26 июля, вторник. Поехали к тобык-
тинцам и там сменили лошадей, думая 
ехать прямо к известному Шахкариму. 
Встречные давали сбивчивые показания о 
его местопребывании. Ночевали у встреч-
ного парня Есимбека Аталыкова.

27 июля, среда. Были в ауле баксы. Смо-
трел, описал и фотографировал кобыз. 
Баксы зовут Исламбек. Это горы Чин-
гизтау, урочище Тайузен, казахи рода 
тобыкты. Исламбек-баксы должен был 
куда-то уехать, поэтому мы решили 
ехать к Шахкариму-хаджи. Взяли у акса-
кала аула новых лошадей с проводником. 
Наш вчерашний хозяин Есимбек с нами. 
Шажком ехали долиной. Скалы местами 
красивы, покрыты ржавым мхом. Сно-
ва  попали в Шокпартас и нашли старца 
на летовке. Принял нас ласково, отвел в 
отау отсутствующего сына, усидчиво 
провел с нами вечер, экзаменуясь по моей 
программе. Он известный историк, поэт 
и переводчик «Дубровского» на казахский 
язык. Говорит хорошо по-русски, а пони-
мает еще лучше, так что разговор шел с 
перебоями прямо или через Нукуша».

Примечание: Чингизтау – горный хре-
бет на восточной окраине Сарыарки, 
некоторым образом отделяет Караган-
динскую область от Семипалатинской. 
Вытянут в северо-западном направлении 
на 250 км. Встречаются осиново-березо-
вые леса. Долины Чингизтау использу-
ются круглогодично в качестве пастбища. 
Гора Шокпартас имеет отметку 1139 м.

«28 июля, четверг. Весь день в рабо-
те. Со второй половины дня принялись 
за описание свадьбы и, разумеется, не 
кончили сегодня. Удивляюсь терпению 
хаджи. Приехал его младший сын (Ахат 
– Ю.Г. Попов). Учится в городе. Все они 
народ рослый, крепкого сложения. Сын, 
как и отец, сочиняет стихи. У хаджи в 
1911 году вышла книга по истории и гене-
алогии казахов на казахском языке. По ней 
он справлялся, «что он знал раньше», по 

его выражению. Шахкарим Худайбердин 
– его полное имя и фамилия».

Примечание: Шахкарим Кудайбердин 
(1858-1931) – крупный поэт и мыслитель, 
воспитывался в семье Абая Кунанбаева. 
Шахкарим с ранних лет славился добры-
ми делами. Уже в возрасте 26 лет он был 
выбран судебным бием аула № 4 Чингиз-
ской волости. 22 сентября 1901 года Шах-
карим был утвержден волостным упра-
вителем, награжден Похвальным листом, 
но скоро «удаляется от должности» из-за 
пререканий с уездным начальством. Од-
нако по воле своих аульчан на трехлетие с 
1905-го по 1907 год избран заместителем 
волостного начальника Турагула Ибра-
гимова. Руководил волостью с 1910-го 
по 1913 год, досрочно был освобожден 
от должности по болезни. Впоследствии 
присяжный судебный заседатель Семипа-
латинского уезда.

Шахкарим Кудайбердин самостоя-
тельно овладел арабским, персидским, 
турецким и русским языками. Изучал 
труды западных философов Спенсера, 
Шопенгауэра, Канта и др. Переводил на 
казахский язык Л. Толстого, А. Пушкина. 
В 1905-1906 гг. совершил хадж в Мекку. 

По некоторым сведениям, был в Пари-
же. Автор ряда книг, в том числе «Лето-
писи истории тюрков, киргиз, казахов и 
их ханств», изданной в Оренбурге в 1911 
году. Эта книга и упоминается в дневнике 
Ф.А. Фиельструпа. Шахкарим был убит 
без суда и следствия в период коллекти-
визации, реабилитирован в 1959 году. Его 
единственное фото было сделано Ф.А. 
Фиельструпом.

«29 июля, пятница. Утром я ходил на 
горку снять общий вид аула, рассматри-
вал обстановку, пока не встал и не пришел 
к нам хаджи. Потом продолжали работу 
и только во втором часу ночи ее кончили. 
Я почувствовал: надо ехать, хотя с поль-
зой можно было пробыть здесь и очень 
долгое время. Дали лошадей, и нас прово-
жал второй сын хаджи, а сам он вежли-
во подержал стремя при посадке. Дома 
узнал – баксы справлялся обо мне, послал 
сообщить о своем возвращении.

30 июля, суббота. «Ждал баксы и зани-
мался по аулу.  Исламбек приехал днем, 
и я вторую половину дня расспрашивал 
старика и еще двоих. Не очень удовлет-
ворительно. Потом Исламбек поехал за 
кобызом и вернулся к ночи.  После чая был 

сеанс, длившийся 2-2,5 часа. На ночь он 
остался здесь…»

Примечание: Баксы Исламбек – извест-
ный колдун, знахарь, обладал чудесной 
силой заговаривать болезни, угадывать 
будущее. Исполнял шаманскую врачева-
тельную песню «Баксы сарыны» («Мотив 
баксы»), которую перенял у своего отца – 
тоже баксы Берикбая. По некоторым дан-
ным, Исламбек умер в том же 1927 году. 
В Семипалатинском музее имени Абая 
есть его фотография и кобыз, на котором 
он играл. 

Казахский кобыз – это двухструнный 
инструмент, напоминающий скрипку и 
виолончель.

31 июля, воскресенье. Утром упаковка, 
чай. Кое-что Исламбек рассказал допол-
нительно. Затем кумыс, снимок семьи, 
и мы поехали снова в ходке к найманам. 
Нас провожали сын хозяина и Исламбек 
на короткое расстояние. Все остались 
довольны денежным вознаграждением. 
Остановились по дороге сделать снимок. 
Потом покатили по дороге… Опасности 
сбиться нет. Проезжаем довольно без-
людными местами. Днем сделали привал в 
одиноком ауле. Вскоре пересекли речку Ба-

канас, выкупались. Влево тянется гряда 
Чингизовых гор. Мы проезжаем довольно 
красивые места, прокатываясь вверх и 
вниз по горкам. Встречные всадники при-
знали правильность нашего пути. К вече-
ру добрались до аула, стоящего на самой 
дороге. До Сергиополя верст 70-80…»

Заключение. В Сергиополе Ф.А. Фи-
ельструп распрощался со своим верным 
спутником, переводчиком Нукушем Чор-
мановым, разделявшим с ним все тяготы 
долгого пятисотверстного пути. Через 
Нукуша шли все переговоры ученого с 
жителями Сары-Арки и осуществлялась 
запись этнографических материалов.

Занимаясь поисками следов экспедиции 
Ф.А. Фиельструпа, я узнал, что сын Нуку-
ша, Руслан, – житель Караганды, занимает 
пост генерального директора областной 
молочной промышленности. Я попросил 
Руслана Нукушевича рассказать об отце.

- Долгие годы опалы сказались на его 
характере. Он только махал рукой, когда 
речь заходила о прошлом. Все растопта-
ли и уничтожили – стоит ли вспоминать 
поруганное?

Отец, как и все Чормановы, из баянауль-
ского края. Он родился в 1892 году в урочи-
ще Шадра. Учился в Семипалатинской учи-
тельской семинарии со своим земляком К.И. 
Сатпаевым, но преподавателем не стал. До 
революции и после нее избирался  в разные 
общественные органы, такие как волостное 
правление и волостной исполком. В 1928 
году прошел через конфискацию имуще-
ства. Скитался по Барабинской степи, жил 
в Омске. В 1948 году прибыл с семьей в 
Караганду, где работал на мясокомбинате 
в Старом городе. Затем семья переехала в 
село Вольское, впоследствии совхоз «Ком-
мунар» Молодежного района Карагандин-
ской области. Здесь он руководил конторой 
«Заготскот». Умер Нукуш Чорманов в 1970 
году в Караганде, был похоронен на родо-
вом кладбище Чормановых в Тендыке Ба-
янаульского района Павлодарской области.

…Что бы ни говорили, многие черты 
характера и способности передаются из 
поколения в поколение. Дети Нукуша 
Чорманова своей настойчивостью по-
бедили забвение. Руслан завершил обу-
чение в Алматинском зооветеринарном 
институте, Алихан – выпускник КарПТИ, 
потом инженерно-технический работник 
шахты «Абайская», Надежда – бухгалтер. 
Все трое – жители Карагандинской обла-
сти. И только старшая дочь Нукуша – Ка-
миля – алматинка.

1990, 1999, 2007, 2022 гг.
г. Санкт-Петербург

Этнограф Федор Фиельструп: 
полевые исследования Сары-Арки (1927)

МАЛЬЧИК С БЕЛЫМ ВЕРБЛЮЖОНКОМ.
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После смерти Кущ Людмилы Ивановны, умершей 13.09.2022 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Мухамедиевой Сандугаш Кайыровне по 
адресу: г. Караганда, ул. Камали Дуйсембекова, д. 4, н.п. 1.            п/п

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия 

№ 09.21.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды 
қ,  27 наурыз 2023 жылы сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., 
Қараменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған кепіл 
мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы өт-
кізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қара-
менде Би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицен-

зия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, 
что 27 марта 2023 г. в 10:00 часов будут проведены торги невыкупленного 
залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу: Кара-
гандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. 
Караменде Би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.            № 63

ХАБАРЛАНДЫРУ
Бастамашы: «Ulmus Resources (Улмус Ресурсы)» ЖШС (БСН 210540018429) 

Қарағанды облысының Шет ауданындағы Қорғантас учаскесінде мыс-пор-
фир кендерді барлау жоспарына «Қоршаған ортаға эмиссия нормативтері» 
жобасы (Рұқсат етілген шығарындылар нормативтерін белгілеумен) бойын-
ша қоғамдық тыңдаулар өткізу туралы хабарлайды.

Өткізу күні: 2023 жылғы 27 сəуір сағат 12:00-де Астана уақыты бойын-
ша, мекенжайы: Қарағанды облысы, Шет ауданы, Ақшатау кенті, Қ. Нұржа-
нов көшесі, 31 (əкімдік ғимараты) немесе ZOOM бейнеконференция фор-
матында, сілтеме бойынша:

https://us05web.zoom.us/j/82553102710?pwd=bkdja1RxdEptUkhIYi9HZXd
tL2tDZz09.

Конференция идентификаторы: 825 5310 2710, кіру коды: KRGNTS.
Деректемелер жəне байланыс деректері: «Ulmus Resources (Улмус Ре-

сурсы)» ЖШС, БСН 210540018429, Кбе 17. Мекен-жайы: Қазақстан Респу-
бликасы, Алматы қ., Бекмаханов к-сі, 97а; ЖСК KZ0396510F0008368844 
«ForteBank» АҚ, БСК IRTYKZKA. Тел.: +77023796901. 

Əзірлеуші: «КЭП» ЖШС. Қосымша ақпаратты, жобалар бойынша мате-
риалдарды, сондай-ақ қызықтыратын сұрақтарды қоғамдық тыңдау күніне 
дейін 3 күннен кешіктірмей эл. пошта арқылы: divel69@mail.ru немесе тел.: 
+77017887861 қоюға болады. 

Ескертулер мен ұсыныстар expertiza.upr_krg@mail.ru эл. поштаға қа-
былданады. Жоба бойынша құжаттама БЭП https://ecoportal.rz/ жəне ЖАО 
сайтында https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang=ru ор-
наластырылған. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Инициатор: ТОО «Ulmus Resources (Улмус Ресурсы)» (БИН 

210540018429)  уведомляет о проведении общественных слушаний по 
проекту  «Нормативов эмиссии в окружающую среду»  (с установлением 
нормативов НДВ) к плану разведки медно-порфировых руд на участке Кор-
гантас в Шетском районе Карагандинской области. 

Дата проведения: 27 апреля 2023 года в 12.00 по времени Астаны по 
адресу: Карагандинская область, Шетский район, пос. Акчатау, ул. К. Нур-
жанова, 31 (здание акимата) или в формате видеоконференции ZOOM, по 
ссылке: 

https://us05web.zoom.us/j/82553102710?pwd=bkdja1RxdEptUkhIYi9HZXd
tL2tDZz09.

Идентификатор конференции: 825 5310 2710, код доступа: KRGNTS. 
Реквизиты и контактные данные: ТОО «Ulmus Resources (Улмус Ресур-

сы)», БИН 210540018429, Кбе 17. Адрес: Республика Казахстан, г. Алматы, 
ул. Бекмаханова, 97а; ИИК KZ0396510F0008368844 в АО «ForteBank», БИК 
IRTYKZKA. Тел.: +77023796901. 

Разработчик: ТОО «КЭП». Дополнительную информацию, материалы по 
проектам, а также задать интересующие вопросы можно не позднее 3 дней 
до даты общественных слушаний по эл.адресу: divel69@mail.ru или по тел.: 
+77017887861. 

Замечания и предложения принимаются на expertiza.upr_krg@mail.ru. 
Документация по проекту размещена на ЕЭП  https://ecoportal.rz/ и на сайте 
МИО https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang=ru.       № 64

Сайт сканвордов "Серые клеточки" www.graycell.ru

АО «СПК «Сарыарка» (100012, Карагандинская область, г. Кара-
ганда, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно Протоколу 
№ 13 от 10.03.2023 года, объявляет о проведении товарной интервен-
ции (реализация) по ценам ниже рыночных на рис шлифованный.    

Более подробную информацию вы можете узнать на сайте: www.
spk-saryarka.kz или по номеру: 98-03-45.              
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ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Семен ШАРАПОВ

В Караганде прошел 
международный 
многожанровый конкурс-
фестиваль «Dance stars».

В конкурсе, который проходил в 
Центре бокса им. Серика Сапиева, 
приняли участие более 20 творче-
ских коллективов из разных обла-
стей Казахстана и стран ближнего 
зарубежья. Лучших выявляли по 
номинациям: казахский, эстрад-
ный, народный танцы и другие. 

– Конкурс-фестиваль «Dance stars» 
ставит целью объединить танцеваль-
ное сообщество со всего мира, дает 
возможность показать свои творче-
ские достижения и поделиться опы-

том с другими участниками. Также 
он стимулирует развитие танцеваль-
ной культуры и искусства, – отмети-
ли организаторы. 

Участники могли выступать как 
в сольном исполнении, так и в 
группах. Конкурс оценивало про-
фессиональное жюри, в которое 
вошли известные хореографы и 
танцевальные эксперты. Образцо-
вый хореографический ансамбль 
«Глория» из Темиртау представил 
три творческих номера и в итоге 
завоевал два «Гран-при» и одно 
первое место. 

– Мы тщательно готовились к 
этому конкурсу. От нашего коллек-
тива приняли участие 74 человека. 
Представили три номера: «Лайф 
энерджи», «Учись, студент» и «Би-

бика». Результат порадовал всех. 
Жюри и зрители высоко оценили 
наши танцы, доказательство тому – 
эти кубки и дипломы, – рассказала 
руководитель коллектива Светлана 
Харченко. 

Творчество образцового хорео-
графического ансамбля «Глория» 
известно не только в Казахстане, 
но и далеко за его пределами. 
Ребята не раз становились при-
зерами и победителями многих 
конкурсов и фестивалей. Два 
«Гран-при» и первое место на 
«Dance stars» – очередное под-
тверждение высокого професси-
онализма и мастерства темиртау-
ских танцоров.

Фото автора
г. Темиртау

Сергей БАДАНИН

В актовом зале профсоюза 
металлургов «Жақтау» состоялась 
традиционная конференция, 
на которой подвели итоги 
деятельности спортивных 
организаций Темиртау за 2022 
год. Обсудили участники встречи 
и наболевшие вопросы. 

– Темиртау не только промышленный 
город, но и спортивный. У нас работают 
60 тренеров высшей категории. Создана 
неплохая база для подготовки и занятий 
физической культурой и массовым спор-
том. Но результаты темиртауских спор-
тсменов могли бы быть гораздо лучше. 
Требуют обновления и дополнительного 
оснащения уже существующие спортив-
ные объекты, – отметил в своем высту-
плении председатель совета спортивной 
общественности города Кемельбек Суи-
мбаев. 

Трудности испытывают тренеры 
по водным видам спорта. Исчерпал 

свои резервы плавательный бассейн 
«Жастар». В нем с трудом находят ме-
сто для тренировочного процесса. Есть 
острая необходимость в приобретении и 
установке специальной аппаратуры для 

электронной системы хронометража. Ее 
отсутствие влияет на проведение меж-
дународных и республиканских сорев-
нований. Большая часть олимпийской 
сборной РК по гребле – темиртауские 

спортсмены. Им сейчас также требуется 
помощь. 

– У нас каждый год проблема с берегом. 
Талые воды подмывают его, необходимо 
укрепить берег скальной породой камня. 

Также нужен специальный настил на пон-
тон. Просим оказать содействие в данном 
вопросе, – обратились к присутствующим 
представители гребной школы. 

По словам председателя профкома 
металлургов «Жақтау» Виктора Щети-
нина, в рамках договоренности между 
профкомом и комбинатом градообразу-
ющее предприятие ежегодно списывает 
десятки миллионов тенге в счет погаше-
ния платы за коммунальные услуги ряда 
спортивных объектов города. Благодаря 
этому металлурги имеют возможность 
бесплатно в них тренироваться и оздо-
ровляться. 

– С большим трудом этот договор под-
писывается. Надеемся, что положитель-
ное соглашение будет достигнуто и в 
этом году, – отметил В. Щетинин. 

Каждый год темиртауские спортсме-
ны показывают хорошие результаты в 
разных видах спорта, становясь победи-
телями не только городских, областных 
и республиканских соревнований, но и 
международных. Все это – заслуга тре-
неров, которых в ходе конференции на-
градили благодарственными письмами за 
многолетний добросовестный труд, про-
фессионализм и вклад в развитие спорта 
города. 

г. Темиртау

Пора обновляться БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ 
ОЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ РК 
ПО ГРЕБЛЕ – ТЕМИРТАУСКИЕ 
СПОРТСМЕНЫ. ИМ СЕЙЧАС 
ТАКЖЕ ТРЕБУЕТСЯ ПОМОЩЬ. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Полет энергии

Домашняя серия игр по ло-
гике должна была стать для 
«Сарыарки» очередным игро-
вым эпизодом. «Номад», ко-
торый вошел в четвертьфинал 
чемпионата только с седьмой 
попытки, то есть за семь мат-
чей, не считался грозным со-
перником. И зря, поскольку 
команда находилась в заряжен-
ном на победу состоянии, и 
даже встреча в гостях не могла 
этому помешать.

И уже первый период мат-
ча прошел незапланированно. 
«Орлы» дважды распечата-
ли ворота «кочевников». На 
четвертой минуте отличились 
Егор Анисимов, а на один-
надцатой – Герман Шапорев. 
А дальше гости стали отве-
чать, да так, что на перерыв 
команды ушли со счетом на 
табло 2:2. Второй период ли-
дера не определил – никому 
не удалось забить шайбу. А 
в третьем «Номад» внезапно 
вырвался вперед – Батырлан 
Муратов с близкого расстоя-
ния пробил ворота «Сарыар-
ки».

Тренерский состав нашей ко-
манды принял решение заменить 
вратаря шестым игроком за две 
с половиной минуты до конца 
игры. Однако численное пре-
имущество карагандинцам не 
помогло. Буквально за несколь-
ко секунд до финальной сирены 
хоккеист «Номада» Кирилл Ка-
заков забил четвертую шайбу в 
пустые ворота «Сарыарки».

Стартовый матч полуфиналь-
ной серии завершился со сче-
том 2:4. 

1:0 – 03:24 – Анисимов (Ал-
дабергенов, Холькин) 

2:0 – 04:03 – Шапорев (Де-
мин, Каратаев) 

2:1 – 10:20 – Гурков (Дани-
яр, Рахманов) 

2:2 – 17:33 – Мухаметов 
(Муратов) ГБ 

2:3 – 45:49 – Муратов (Му-
хаметов, Рунов) 

2:4 – 59:53 – Казаков (Муха-
метов) ПВ 

Вратари: Каратаев – Шутов

Второй матч серии должен 
был стать особенным. Или 
«Номад» продолжит побеж-
дать, оседлав волну победно-
го драйва, или «Сарыарка», 
получившая отрезвляющую 
оплеуху, вспомнит, кто явля-
ется неоднократным победи-
телем казахстанского чемпи-
оната. В целом матч прошел 
на равных. Счет игры открыл 
наш Дмитрий Исмагилов, но 
астанинцы довольно быстро 
отыгрались благодаря точно-
му броску Данила Бутенко. 
Во втором периоде ситуация 
повторилась. Сначала Арсе-
ний Борисов вывел караган-
динцев вперед, а за несколько 

минут до перерыва Олег Бой-
ко сравнял счет. Третий пе-
риод также прошел вничью. 
И уже в овертайме шайба 
Андрея Лагунова определила 
победителя игры и уравняла 
счет в серии – 4:3. 

1:0 – 06:26 – Исмагилов (Сай-
ко, Твердохлебов)

1:1 – 14:30 – Бутенко (Муха-
метов)

2:1 – 25:16 – Борисов (Зло-
бин)

2:2 – 38:25 – Бойко (Королев, 
Рахманов) ГБ

3:2 – 42:06 – Шин (Сиксна)
3:3 – 47:57 – Бутенко (Рахма-

нов, Бойко)
4:3 – 61:21 – Лагунов (Алда-

бергенов)
Вратари: Микушин – Шутов
Счет в серии «Сарыарка» – 

«Номад»: 1–1 (2:4, 4:3 ОТ1)
Полуфинальная серия про-

должится в столице 15 и 16 
марта.

ХОККЕЙ

Обмен взятием ворот
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Карагандинская «Сарыарка», выигравшая регулярный сезон хоккейного первенства 
страны, в первом раунде открытого чемпионата Казахстана 2023-2024 гг. 
четырежды обыграла петропавловский «Кулагер». И стала первым полуфиналистом 
ЧРК. Победную серию карагандинцев внезапно прервали хоккеисты из столичного 
«Номада».

ПОЛУФИНАЛЬНАЯ 
СЕРИЯ ПРОДОЛЖИТСЯ 
В СТОЛИЦЕ 
15 И 16 МАРТА.

Республиканское 
состязание акынов 
«Армысың, әз 
Наурыз!», посвященное 
355-летию Бухар жырау 
Калкаманулы, приглашает 
поклонников айтыса в 
карагандинский Дворец 
культуры горняков. 

Праздничное мероприятие состо-
ится 22 марта в 14:00. Вход свобод-
ный. В айтысе примут участие акыны 
из Карагандинской, Костанайской, 

Жамбылской, Кызылординской, За-
падно-Казахстанской областей, обла-
сти Ұлытау и города Шымкента.

Соб. инф.
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